

***Laudatio* en la última lección académica de Jesús García Rojo, OCD**

FRANCISCO GARCÍA MARTÍNEZ

Universidad Pontificia de Salamanca

Los hombres necesitamos dar un sentido a nuestra vida mientras la vivimos. Para eso decidimos esto o lo otro, para eso nos entregamos a esto o a lo otro. Y también necesitamos dar sentido a lo que hemos vivido, sobre lo que ya apenas si tenemos poder. El ser humano siempre está en camino, desde que nace, y en él se pregunta: ¿hacia dónde voy?, ¿con qué fin?; y, finalmente, ¿he alcanzado la meta que buscaba?, ¿he llegado a algún sitio? No siempre es clara la respuesta, y por momentos se hace esquiva. Lo que es evidente es que la pregunta siempre nos acompaña, aunque no queramos.

En la estela de esta idea, la *laudatio* del profesor García Rojo que nos proponemos escribir no es simplemente la constancia de una actividad realizada, sino la valoración y el significado de la misma, al menos la que ha realizado en esta institución académica que ahora le despide.

El profesor Jesús García Rojo nació a la orilla de uno de esos caminos que han simbolizado esta condición de *homo viator* del hombre, el camino de Santiago, en Población de Campos, un pequeño pueblo de Palencia con un nombre que apenas lo es, una población de tierra de campos. Parecería que ya desde el inicio,

el que se dedicaría a reflexionar sobre el ser humano y sobre el significado de su acción, era llamado a nombrar la vida que en su pueblo estaba sin nombrar. Como Adán en el jardín primero. Y como Abraham que tuvo que salir a otra tierra sin nombre aún donde encontrar su propio nombre. Es esta la obra humana, poner nombre y dar sentido a las cosas, al entorno que habita y que lo llama, y de esta manera reconocerse a sí mismo. Quizá una vida cumplida sea la de haber podido nombrar bien las cosas, en especial a los semejantes y haber descubierto quién se es y para qué se estaba aquí.

En este itinerario Jesús, como tantos otros de su generación, pronto dejó su casa y su tierra para buscar su propia vida y a los 12 años ingresó en el Seminario que los Padres Carmelitas tenían en Medina del Campo. Ya nunca salió de este espacio nuevo que le cubría en lo externo y le ha llegado a definir en lo más íntimo de sí, que ha llegado a formar parte de su propio nombre. Como él dice, “antes y después de ser profesor soy carmelita, con hábito y sin él soy carmelita”, y no lo ha ocultado ni en su vida personal ni en su actividad académica. Es profesor carmelita, o mejor, carmelita profesor.

Nacido en 1951 pertenece a una generación eclesial en la que las afirmaciones de fe que nacían naturales en el corazón de los creyentes tradicionales debían confrontarse con las dudas y las críticas que un mundo nuevo, que se estaba haciendo natural en todos los ámbitos de la vida, imponían. Realizó sus estudios de bachillerato cuando el Concilio Vaticano II se afirmaba, y sus estudios de filosofía y teología cuando quería implantarse en el corazón de una Iglesia que buscaba a tientas, entre ilusiones y miedos, el camino de una fe a la altura de los tiempos.

Sus estudios del Bachillerato en Teología en el Instituto Teológico *Gaudium et spes* de Salamanca, y de licenciatura en Teología en la Universidad Pontificia de esta misma ciudad, que entonces era un hervidero de vocaciones, culminaron en 1977 con la tesina, dirigida por el profesor Alberto Escallada, *Aproximación a la esperanza en san Juan de la Cruz*. No deja de ser significativo el título, más allá de la intención, pues en aquellos años todo eran aproximaciones que buscaban a tientas la renovación de la fe, una fe que él vivía vocacionalmente con la esperanza de que san Juan de la Cruz pudiera ser maestro y guía allí donde el camino se perdía, “sin otra luz y guía, sino la que en el corazón ardía”. Porque, ¿no era esta la situación de toda la Iglesia en los años 60 y 70?

Esperanza para el hombre, esperanza para la Iglesia, esperanza para la fe. El mundo de Dios se hacía futuro en este tiempo y así había que buscarlo, como el

mismo Juan de la Cruz, sabiendo que Él había encendido la llama de su presencia en una fe que convertía a la Iglesia en peregrina anhelante de un Cristo que, después de haber dejado el poso de su ser y su presencia en ella durante siglos, ahora parecía haberse ausentado y la Iglesia no dejaba de buscar su presencia y, sobre todo, su nueva figura.

En este contexto, Jesús, llamado por su Orden a continuar estudios, se decidió, a reflexionar sobre la pregunta del hombre por su ser, que no era ya sin más, si es que alguna vez lo había sido, el estar-ahí, sino el sentido de este *da-sein*. En esta pregunta descubrió el tema de su tesis doctoral, acompañada por el profesor Ruiz de la Peña, al que después sustituiría en su cátedra salmantina. En esta pregunta por el sentido, además, se encontraban voces múltiples: la de la filosofía, la de la psicología, la de la teología... En esta pregunta se volvían a encontrar los discursos que con el tiempo habían tomado caminos paralelos en su discurrir académico sin apenas cruzarse ya, incluso si preguntaban sobre lo mismo. Ahora ya no había teología sin las preguntas más básicas de lo humano y no había preguntas, por más simples que fueran, que no confrontaran al hombre con su mismo preguntar y esperar una respuesta que apenas podía alcanzar, quizá de Dios. Así aparecieron Karl Marx, Adam Schaff, Milan Machovec, Sigmund Freud, Viktor Frankl, Paul Tillich, Karl Rahner... sentados a la misma mesa de reflexión (ya antes Thérèse, niña y doctora, se había sentado a la mesa de 'los otros', para avanzar con ellos hacia sí misma y hacia Dios). Allí tomaban la palabra unos y otros dando voz a una sociedad que necesitaba reconocerse a sí misma en este cambio de época. La tesis se defendió en Salamanca el 21 de junio de 1988 con el título *La pregunta por el sentido. Problemática filosófico-teológica actual*, y más tarde se publicó con el título *El sentido de la vida. Una pregunta necesaria*. Seguramente cuando muchos desistían de preguntarse y abandonaban los grandes relatos acogándose al mismo fluir de la vida, nuestro autor, con el cambio de título, llamaba la atención sobre la *necesidad* de buscar sentido y de que este fuera de todos.

El mismo que le acompañó en su investigación doctoral posteriormente le dejó el hueco en el que Jesús se incorporaría definitivamente a la vida académica como labor vocacional, ya que fue sobre todo carmelita-profesor. A partir de 1997, tras la prematura muerte de Ruiz de la Peña, la Facultad de Teología le propuso hacerse cargo de las materias de antropología teológica y ocho años después, también de escatología. En ellas ha permanecido los últimos años como profesor titular ejerciendo su labor académica principal, que ya antes había desarrollado puntualmente como profesor invitado para cursos en el Instituto Teológico san Este-

ban entre 1996 y 1998, y en la misma Universidad Pontificia sustituyendo temporalmente al profesor Daniel de Pablo Maroto, también carmelita, en la asignatura *Teología e Historia de la Espiritualidad* durante dos cursos (1991-1993).

Su dedicación académica ha estado marcada por dos preocupaciones fundamentales, que ya se han ido apuntando. La primera el diálogo con las ciencias no teológicas. Si al principio fue la antropología filosófica, posteriormente han sido, las ciencias empíricas en el contexto de la relación materia-creación. En este ámbito ha ofrecido diversos cursos de licenciatura y doctorado, así como conferencias en diversos foros de pensamiento teológico o dedicados a la relación fe-cultura. Baste citar como ejemplo la coordinación y publicación de las *XLVIII Jornadas de Teología 'Pensar el hombre. La teología ante los nuevos planteamientos antropológicos'*, del curso 2015-2016, y la coordinación de las *XXIV Conversaciones de Salamanca* de la Facultad en el curso 2009-2010 dedicadas a la Teología de la creación en las que presentó una ponencia titulada *La teología de la creación ante el reto de las ciencias*.

La segunda preocupación ha reunido la antropología con el saber que los místicos tienen sobre lo divino y, en el caso que nos ocupa, sobre lo humano. Explicitar el valor de su pensamiento para el hombre de hoy le ha ocupado ya desde antes de integrarse en la vida académica. De hecho, dirigió la *Revista de espiritualidad* de los Carmelitas Descalzos de la Provincia Ibérica desde 1988 hasta 1993, de la que era subdirector ya desde 1984 y de la que ha seguido formando parte como miembro del Consejo asesor. No es menor la presencia de Edith Stein entre sus intereses, mística a la que ha dedicado su atención con, además de algunos estudios, la traducción de su epistolario y la colaboración en la edición de sus *Obras Completas*. Vuelve otra vez esta condición mixta del pensamiento de Jesús García Rojo, ahora con la mezcla vida espiritual-vida cotidiana, en este caso en el contexto de la búsqueda de la verdad, de la que dejan constancia las cartas de esta filósofa co-patrona de Europa.

En este ámbito se debe resaltar la coordinación durante 20 años de la *Cátedra institucional 'Santa Teresa de Jesús'* que los Carmelitas de la Provincia Ibérica tienen en la Facultad para la promoción del pensamiento carmelitano. Además de la coordinación continua de Jornadas y ciclos de conferencias para la promoción y reflexión sobre los místicos que organizaba la Cátedra, ha participado como ponente en ellas presentando diversos aspectos de los mismos. Con motivo del V Centenario del nacimiento de Santa Teresa de Jesús la Universidad Pontificia de Salamanca organizó un Congreso Internacional Teresiano (22 al 24 de octubre de

2014) cuyas actas editó. Esta dimensión espiritual de la antropología que asomaba en su primer trabajo sobre el sentido de la vida, se deja ver en otros ámbitos de su reflexión como, por ejemplo, la teología de la esperanza. En este sentido, coordinó un comentario de la Facultad a la encíclica *Spe salvi* de Benedicto XVI que incluía su reflexión *Belleza y profundidad de la esperanza*.

Si bien la docencia del profesor García Rojo ha estado centrada en la Facultad de Teología en Salamanca, es necesario apuntar que ha sido también profesor de la Facultad de Psicología durante más de diez años con la asignatura identitaria de *Visión cristiana del hombre y de la sociedad*; y de varios cursos organizados por Instituto de Ciencias de la Educación de la UPSA para los alumnos de grado de las distintas facultades de la Universidad. También ha impartido conferencias o cursos de posgrado en otras universidades como la Universidad Católica de la Santísima Concepción (Chile), la Universidad Católica de Oriente (Colombia), o la Universidad de Granada. Por otra parte, ha sido invitado a participar como conferenciante en diversos foros de formación académica o de instituciones diocesanas o congregacionales, por ejemplo, en los Encuentros Teológicos de los Seminarios Extremeños, en las Jornadas de la Capellanía de la Universidad o en el Aula fe-cultura de la archidiócesis de Mérida-Badajoz.

Antes de terminar nuestras reflexiones dejaremos constancia de su producción escrita y de su participación en congresos y Jornadas académicas.

PUBLICACIONES

1. “Hacia una purificación de la ascesis”, *Revista de Espiritualidad* 36 (1977) 435-447 (con J. D. Gaitán Rojas).
2. “Decididos a caminar juntos. Introducción a la espiritualidad ecuménica”, *Revista de Espiritualidad* 38 (1979) 335-356.
3. “La muerte, enigma científico y acontecimiento cristiano”, *Revista de Espiritualidad* 40 (1981) 9-25.
4. “Orar en el Espíritu”, *Revista de Espiritualidad* 42 (1983) 73-86.
5. “El diablo: una reflexión teológica”, *Revista de Espiritualidad* 44 (1985) 187-209.

6. “La pregunta por el sentido. Problemática filosófico-teológica actual”, *Revista de Espiritualidad* 48 (1989) 9-110.
7. “Oración cristiana: diálogo con Dios Padre”, *Revista de Espiritualidad* 48 (1989) 197-220.
8. “La pregunta por el sentido. Problemática filosófico-teológica actual”, *Pastoral Misionera* 167 (1989) 29-42.
9. “Viktor Frankl. Esbozo de pathodicea”, *Revista de Espiritualidad* 49 (1990) 175-195.
10. “El cristiano ante el fracaso”, *Revista de Espiritualidad* 50 (1991) 283-295.
11. “Juan de la Cruz y Edith Stein. Caminos convergentes”, *Revista de Espiritualidad* 50 (1991) 419-442.
12. “Juan de la Cruz y Edith Stein. La cruz que transfiguró sus vidas”, *Teresa de Jesús* 53 (1991) 19-25.
13. “Espiritualidad y liberación. Por la senda de la libertad”, *Revista de Espiritualidad* 51 (1992) 449-472.
14. “Vivir el morir. E. Kübler-Ross y su concepción de la muerte”, *Revista de Espiritualidad* 52 (1993) 13-36.
15. “Itinerario espiritual de Edith Stein a través de sus cartas”, *Revista de Espiritualidad* 55 (1996) 513-539.
16. Prólogo y traducción de Edith Stein, *Autorretrato epistolar* (1916-1942), Madrid 1996.
17. “El cristiano ante la muerte”, *Teresa de Jesús* 95 (1998) 185-190.
18. Introducción y traducción de Edith Stein, *Cartas a Roman Ingarden*, Madrid 1998.
19. “Alta estima del hombre. La antropología de Edith Stein”, *Salmanticensis* 46 (1999) 19-58.
20. “Ejemplaridad y actualidad del itinerario de Edith Stein”, *Teresianum* 50 (1999) 277-298.
21. “Essemplarità e attualità dell’itinerario di Edith Stein”, en J. Sleiman – L. Borriello (coords.), *Edith Stein. Testimone di oggi, profeta per domani*, Roma 1999, 292-316.

22. *La Iglesia y los mayores en la sociedad actual*, Salamanca 2000 (coord. con Dionisio Borobio).
23. “Edith Stein: balance bibliográfico”, *Estudios Eclesiásticos* 75 (2000) 101-127.
24. “Edith Stein y Roman Ingarden. Historia de una amistad”, *Salmanticensis* 47 (2000) 273-300.
25. “¿Cristianismo sin pecado original? A propósito de un libro reciente”, *Salmanticensis* 48 (2001) 149-162.
26. “Los cristianos, juntos de camino”, *Teresa de Jesús* 111 (2001) 108-112.
27. “Edición crítica de las Obras de Edith Stein”, *Revista de Espiritualidad* 60 (2001) 285-293.
28. Introducción y traducción de Edith Stein, *Obras completas, I. Escritos autobiográficos y Cartas*, Vitoria - Madrid - Burgos 2002, 527-1413.
29. “Edición española de las Obras de Edith Stein”, *Revista de Espiritualidad* 61 (2002) 623-635.
30. *El sentido de la vida. Una pregunta necesaria*, Salamanca 2004.
31. “Itinerario espiritual del hombre sanjuanista”, *Salmanticensis* 52 (2005) 35-63.
32. “La logoterapia de Viktor Frankl”, *Revista de Espiritualidad* 64 (2005) 279-312.
33. “Si Dios es amor, ¿qué es el hombre?”, en J. R. Flecha (coord.), *Dios es amor. Comentarios a la encíclica de Benedicto XVI ‘Deus caritas est’*, Salamanca 2007, 123-150.
34. “Se Deus é amor, o que é o homem?”, en J. R. Flecha (coord.), *Deus é Amor. Comentários à encíclica de Bento XVI ‘Deus caritas est’*, Coimbra 2008, 115-142.
35. *Salvados en esperanza. Comentarios a la encíclica de Benedicto XVI ‘Spe salvi’*, Salamanca, 2008 (coord. con J. R. Flecha).
36. “Belleza y profundidad de la esperanza”, en J. García Rojo - J. R. Flecha (coords.), *Salvados en esperanza. Comentarios a la encíclica de Benedicto XVI ‘Spe salvi’*, Salamanca, 2008, 95-113.

37. “Dimensión espiritual de la persona humana”, en F. J. Sancho Fermín (coord.), *Edith Stein: antropología y dignidad de la persona humana*, Ávila 2009, 117-139.
38. “Desarrollo integral y humanismo cristiano”, en A. Galindo García - J. R. Flecha (coords.), *Caridad en la verdad. Comentario a la encíclica ‘Caritas in veritate’ de Benedicto XVI*, Salamanca 2010, 253-274.
39. “El hombre, imagen de Cristo según san Pablo”, *Revista de Espiritualidad* 69 (2010) 453-461.
40. “Dignidad de la persona humana: perspectiva teológica”, *Revista de Espiritualidad* 69 (2010) 499-514.
41. “La fe en Dios, una propuesta de sentido”, en F. J. Andrades Ledo - L. M. Romero Sánchez (coords.), *¿Sentido? Sociología - Psicología - Teología - Filosofía*, Badajoz 2010, 49-67.
42. “La propuesta antropológica cristiana como oferta global”, en J. Fernández Lago - B. Méndez Fernández - R. Sanjurjo Otero (coords.), *Desafíos de la crisis económica y compromiso cristiano: hacia un desarrollo integral*, Santiago de Compostela 2011, 117-134.
43. “La teología de la creación ante el reto de las ciencias”, *Salmanticensis* 58 (2011) 205-233.
44. “Edith Stein. El pensamiento como camino hacia Dios”, en F. García Martínez (coord.), *Caminos hacia Dios*, Salamanca 2011, 155-164.
45. “El hombre, ser creyente. Antropología de la fe”, *Revista de Espiritualidad* 74 (2014) 9-37.
46. *Teresa de Jesús. V Centenario de su nacimiento. Historia, Literatura y Pensamiento*, Salamanca 2015 (ed.).
47. “El Carmelo y el hombre de hoy. Los místicos también evangelizan”, en F. García Martínez (coord.), *Beato María Eugenio del Niño Jesús OCD: espíritu profético para el siglo XXI*, Salamanca 2017, 155-164.
48. *Pensar el hombre. La teología ante los nuevos planteamientos antropológicos*. XLVIII Jornadas de la Facultad de Teología de la UPSA, Salamanca 2018 (coord.).

49. “El sentido de la vida: cuestión antropológica ineludible”, en J. García Rojo (coord.), *Pensar el hombre. La teología ante los nuevos planteamientos antropológicos*, Salamanca - Madrid 2018, 171-190.
50. “Creación y evolución. Paradigma de un diálogo fundamentado”, en C. Valiente Barroso (coord.), *Once teólogos ante el diálogo ciencia-fe: reflexiones filosóficas a la luz de la revelación*, Madrid 2018, 121-148.
51. “Jesucristo, Verdad que Edith Stein buscaba”, *Teresa de Jesús* 237 (2022) 9-13.
52. “Dios tan cerca y tan lejos. Itinerario místico-espiritual de Edith Stein”, *Revista de Espiritualidad* (en prensa)

PARTICIPACIÓN EN CONGRESOS Y JORNADAS DE ESTUDIO

1. *Simposio Internazionale su Edith Stein*: Roma 1998.
2. *Seminario sobre ‘Ética y Mística’*: Salamanca - Alba de Tormes 2004.
3. *VIII Jornadas de Otoño*: Alba de Tormes 2005.
4. *IV Curso de la fe*: Salamanca 2009.
5. *Cátedra Santa Teresa de Jesús*: Salamanca 2009.
6. *XXII Conversaciones de Salamanca*: Salamanca 2009.
7. *XXII Curso Universitario de la Universidad de Santa Catalina*: Burgo de Osma 2009.
8. *II Congreso Internacional de Mística y Pensamiento Contemporáneo*: Ávila 2009.
9. *Cátedra Cardenal Ernesto Ruffini*: Salamanca 2010.
10. *XXIV Conversaciones de Salamanca*: Salamanca 2010.
11. *XI Jornadas de Teología*. Instituto Teológico Compostelano: Santiago de Compostela 2010.
12. *XLIII Jornadas de Teología*. Universidad Pontificia de Salamanca: Zamora 2010.
13. *VI Ciclo de conferencias Aula fe-cultura*: Badajoz 2010.

14. *Cátedra de Teología de la Universidad de Granada*: Granada 2012.
15. *Jornadas de Formación para Sacerdotes*: Universidad Católica de Oriente (Colombia) 2013.
16. *XX Jornadas de Teología en Aragón*: Zaragoza 2014.
17. *Cátedra Santa Teresa de Jesús*: Salamanca 2016.
18. *XLVIII Jornadas de la Facultad de Teología de la UPSA*: Salamanca 2016.
19. *Cátedra Iglesia, Secularidad, Consagración*: Salamanca 2017.
20. *Cátedra Santa Teresa de Jesús*: Salamanca 2019.
21. *XXXIV Conversaciones de Salamanca*: Salamanca 2021.
22. *Congreso de Espiritualidad y Mística en Edith Stein*: Ávila 2022

A la hora de despedir al profesor García Rojo de nuestra Facultad de Teología, queremos afirmar junto a él el sentido de lo vivido, a saber, el sentido de ensanchar el espacio de la pregunta y del diálogo entre las distintas formas del saber; el sentido de dilatar el campo de la esperanza para favorecer un presente abierto y amplio; el sentido de reflexionar sobre la dignidad del ser humano para favorecer una vida y una convivencia justa; el sentido de recordar que un Misterio de vida nos habita como la dimensión más viva de nuestro ser, misterio que nos indica cuál es nuestro valor más alto más allá de nuestra pequeñez y limitación. Afirmamos su sentido, porque, al reflexionar y hacer reflexionar sobre estos temas, se ayuda a dar a luz el significado de nuestras vidas, se ayuda a nacer el anhelo más íntimo de plenitud escondido tras la superficie de nuestras rutinas, y todos salimos ganando, y la humanidad se va alcanzando en la espera de ser alcanzada por una plenitud sobreabundante.

Esta relación “sentido - esperanza - mística” que apuntaba en su tema de licenciatura, se ensanchaba en su tesis de doctorado y se trabajaba a lo largo de su vida académica, ha quedado recogida finalmente en su última lección *Sentido de esperanza: escatología sanjuanista*, que en algún sentido manifiesta la síntesis de sus intereses, de su producción académica y quizá también de su vida como carmelita descalzo.